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休赛期，中国足协针对新赛季推出的最具
变革的政策之一，或许就是能够同时上满五名
外援。都说中超联赛外援决定球队上限，各队
能够同时派上五名外援，意味着球队之间的差
距进一步缩小，外援的数量和质量进一步起到
决定性作用。之于昨天这场超级杯，这条新政
就很明显地影响到对阵双方。

相比申花在后防线、中场和锋线上用足五
名外援首发，海港这一边却多少显得有些“底
气不足”。队长奥斯卡之外，穆斯卡特只有茹
萨和巴尔加斯两名外援可用，其中茹萨甚至还
差点在上半场的一次拼抢后因伤下场。

休赛期内，两支球队都对外援阵容做出了
调整，申花保留了马莱莱、特谢拉和阿马杜，引
进了边后卫马纳法和前锋路易斯，两人均是针
对球队薄弱环节进行的补强。反观海港一边，
告别了卢卡斯、卡隆和平科后，引进茹萨是增
强中场平衡，古斯塔沃的加盟弥补了锋线高度

的缺失。然而，在第五外援的引进上，海港遭
遇了不小波折。按照原计划，这名能够出任8
号位和10号位的第五外援有望在海口冬训期
间抵达，然而后期的谈判过程中，对方俱乐部
却推翻了原先基本达成共识的意向，直接导致
局面陷入被动。不得已，海港只能带着四外援
阵容从海口回到上海。

直到上周早些时候，海港队才将第五外援
一事锁定，来自巴甲赛场的中场莱奥·奇塔迪
尼将以租借方式加盟海港。超级杯德比赛前，
奇塔迪尼就抵达上海，但很显然，他已不可能
出现在昨日一战中。

锋线上缺少攻城锤古斯塔沃、中场又少一
名外援帮手，无论是计划让外援首发还是替补，
两个位置上人员的缺席，都令海港的阵容厚度
受到影响。反观申花一边，五名外援几乎都打
满全场，只在最后时刻才被替换下场，如此一进
一出之间，其实已经有了此消彼长的意味。

五外援时代，先摔了个跟头

2024赛季第一场正式比赛，海港跌了一跤。在昨天下午进行的中国足协超级杯比赛中，以主队身份出战
的上海海港0比1不敌上海申花，错失新年首冠，也成就了对手在这项赛事中的第四次加冕。面对五外援出
战的申花，海港在外援人数、伤病控制方面都处劣势，胜负天平似乎在赛前就已发生倾斜。

当然，海港收获的也不全是坏消息，在穆斯卡特的执教下，球队的整体打法有了更多新颖和紧跟潮流之
势。理想与现实之间，这场超级杯之于海港的意义恐怕超过表面的胜负…… 本版撰稿 首席记者 刘闻超
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终场哨响，海港0比1不敌申花。赛前曾
对比赛无比期待的穆斯卡特，此时心里可能
只剩下五味杂陈，但有一点是可以肯定的，澳
大利亚人不会轻易因为一场比赛的胜负而否
定或妥协。

海口冬训的最后一场热身赛结束后，一
位浙江队的队员下场后和我说：“看得出来，
打法确实有点追求的，不过到了正式比赛肯
定会有不同……”这句话的背后有两层含义，
首先是穆斯卡特的确很强调自己的足球理念
和地面推进的技战术打法，即便对手实施高
位逼抢也不会轻易胡乱大脚出球；其次，热身
赛毕竟和正式比赛不同，海港在热身赛中可
谓顺风顺水，仅仅是在一场用替补阵容对阵
朝鲜国家队的比赛中2比3失利，其他几乎都
净胜了两球以上。但回到正式比赛中，对手
是否仍会一板一眼地与自身周旋，则是另一
回事了。

尽管超级杯失利在穆斯卡特口中“比较
难以接受”，但通过比赛，海港也让人看到一
些新颖的变化，尤其是以往总被提及的后场
出球和推进方面，中后场多名球员之间的联
动取得了非常不错的效果。此外，像王燊超、
李帅等人的位置也经常移动到参与组织进攻
的区域，可以看出，在捏合球队方面，穆斯卡
特希望能够紧贴现代足球潮流。当然，某种
程度上来说，即便经过了一个多月的冬训，但
球队在磨合新战术打法这一环上，仍然需要
不断实践加以习惯，因此在90分钟单场比赛
中，并没有做到太娴熟和适应。也正因如此，
后防线不少次需要面对对方两名外援的直线
冲击，若非把握机会能力欠佳，海港的大门可
能在上半场就会失守。

以往执教墨尔本胜利、横滨水手时，穆斯
卡特的球队通常以进攻火力强著称，但在海
港的第一场，球队却被对手零封，这等于也给
穆斯卡特提了个醒。相比J联赛，中超的技术
含量或许不高，但也有自己的特点，比如更多
的身体对抗和相对直来直去的比赛风格，是
坚持理念还是追求结果主打务实？这从来都
是足球世界中一个充满矛盾的问题。长远来
看，塑造更整体的打法有利于球队长期发展，
问题是如果没有成绩支撑，外界的耐心就会
受到考验。进退之间，就看穆斯卡特和海港
如何携手跨过一道又一道坎了。别的不说，
本周五即将开始的中超首轮，就是海港的又
一个起点。

超级杯已成过去，申花替中超说了一声，
欢迎来到这里的联赛，穆斯卡特！

欢迎来到中超
穆斯卡特先生

“有球员因伤不能出战当然不是理想的状
态，但这不是比赛输赢的理由或借口。”赛后，针
对古斯塔沃、蒋光太、李圣龙等因伤缺席比赛的
影响，穆斯卡特这样说道。但事实上，明眼人都
能看出，虽说嘴上认为不是借口的态度很好，可
关键位置上缺人带来的影响也是实打实的。

对于古斯塔沃的引进，海港其实是寄予厚
望的，他具有比较扎实的中锋技术和出众的头
球能力，而且相比去年的卢卡斯与平科，他更
加熟悉亚洲赛场。在广州的冬训中，古斯塔沃
表现不错，热身赛中也有进球，可是到海口后
的第一场同亚泰的热身赛上，古斯塔沃在几次
对抗后就出现了伤病情况，当时他主动要求下
场。由于可以自己走下球场，因此很多人认为
他的伤势可能不会太严重。不过最终的检查
结果却显示，古斯塔沃的伤情比看上去严重不
少，可以说在球队回到上海时，就已经做好了
他无法赶上超级杯的打算。

原本，在古斯塔沃受伤后，穆斯卡特本打
算起用李圣龙，并且后者在热身赛和冬训中的
表现也一直不错。可恰恰是在赛前一周的最
后一场同亚泰的热身赛中，李圣龙不慎拉伤了

腿部肌肉，这又迫使海港重新调配前场人员组
合。某种程度上来说，昨天出现在超级杯上的
海港首发阵容，是经过了至少两次非战斗性减
员后排出的组合。不仅如此，在中卫位置上，
蒋光太也在赛前确认无法出战，而事实上，自
去年年底随国家队出战导致膝盖韧带出现问
题以来，蒋光太一直处于休休打打的状况中。
此前，他出战了亚洲杯且状态不错，但同时身
体也处于比较疲劳的阶段，昨日一战没能出场
也就不算奇怪了。

锋线缺少“攻城锤”，海港的进攻威胁很难
辐射到对手小禁区，无论是首发的武磊、巴尔
加斯、吕文君，还是替补出场的冯劲、刘小龙等
人，都属于有技术和速度，但并非与对方防线
正面硬抗的类型。除缺席的伤病号外，几名出
场的球员也明显不在最佳的身体状况，比如队
长奥斯卡就曾缺席了在海口的最后一场热身
赛，而上周与亚泰的热身赛上，他也仅仅踢了
一节比赛就下场休整……至少从目前来看，经
历了较长周期冬训的海港，并没有进入到真正
的比赛状态中。

伤病“不是借口”，但真减员

如果说失利一方的海港，有什么令人欣慰
的地方，那么新外援茹萨绝对是其中之一。

自从艾哈迈多夫和穆伊离开后，海港一直
在寻找一名可以在中场承前启后，并为奥斯卡
分担后撤组织压力的外援中场。上赛季结束
后，海港俱乐部早早通过联系，敲定了征战巴
甲赛场多年的马修斯·茹萨，他也是最早来到
上海与球队会合的新外援。训练场上，茹萨很
快融入到了全队的战术体系中，他在中场具备
不俗的出球能力，防守中的对抗也有明显优
势，通过几堂训练课的表现，茹萨很快得到了
队友们的认可。而在训练场，有礼貌又爱笑的
茹萨也迅速与队友们打成一片。

与申花一战，是茹萨代表海港出战的首场
正式比赛，他非常渴望能有好的发挥。整个上
半场，茹萨与徐新的组合形成不错的互补，两
人在攻防换位方面形成了一定默契，这也是海
港在缺少中锋情况下，能够一度在上半场后半
段通过传接配合形成围攻之势的关键。令人

揪心的一幕出现在半场结束前，茹萨在一次争
顶过程中被对方击中头部，一度长时间倒地不
起。队医科蒂进场后，和队友们一同搀扶着茹
萨离场，行走间科蒂原本已经向场边做出了换
人手势，而穆斯卡特也已经准备让杨世元等人
赶紧热身。不过在来到场边喘了口气后，茹萨
示意自己没有大碍可以继续比赛，这一幕引得
海港球迷颇为动容。中场哨响时，颜骏凌一路
小跑来到场边，抱起茹萨的脑袋亲吻了一下，
以示对队友的支持。

作为海港今年最重要的一笔引援，茹萨的
实力通过这场激烈的德比得到了认可。遗憾的
是，在下半场比赛中，他因为一次回追无意间绊
倒了特谢拉，被主裁李海新出示第二张黄牌罚
出场外。海港只能以10人迎战，而茹萨唯有一
路摇着脑袋离开球场。根据相关规程，只要中
国足协后续没有针对茹萨的纪律处罚，这张红
牌将不会带入到即将开始的中超联赛中，这意
味着，茹萨大概率还是能出现在中超揭幕战上。

茹萨红了，然后“红”了
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